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BTV-Refresher 2024 für C-Oberschiedsrichter (C-OSR) 
 

 
Hannah Hammer ist Mannschaftsspielerin und Mannschaftsführerin einer Damen-Mannschaft in der 
Nordliga 2. Im Verlauf der Sommersaison kommt es an einigen Spieltagen und auch bereits davor zu 
Unklarheiten hinsichtlich des Regelwerks. Sie sind an diesen Spieltagen als zuständige Oberschiedsrichterin 
bzw. zuständiger Oberschiedsrichter (OSR) im Spielbericht eingetragen und sollen durch richtige Auslegung 
des Regelwerks für Klarheit sorgen. 

 
1. Als Mannschaftsführerin (MF) bemerkt Hannah Hammer eine Woche vor dem angesetzten 

Spieltermin des ersten Heimspiels der Saison am Sonntag, dem 05. Mai 2024, dass sie am geplanten 
Spieltag keine vollständige Mannschaft zusammenbekommt. Welche der angegebenen Möglichkeiten 
ist zulässig, das angesetzte Spiel zu verlegen, unter der Voraussetzung, dass die Verlegung im BTV-
Portal eingetragen wird? 
a) Das Spiel kann ohne Absprache auf den 01. September 2024 verlegt werden, denn der Heimverein 

kann das selbst entscheiden. 
b) Das Spiel kann in Absprache mit der MF der gegnerischen Mannschaft auf den 01. September 2024 

verlegt werden. 
c) Das Spiel kann in Absprache mit der MF der gegnerischen Mannschaft auf den 30. Juni 2024 verlegt 

werden. 
d) Das Spiel kann in Absprache mit der MF der gegnerischen Mannschaft auf den 30. Juni 2024 verlegt 

werden, allerdings muss die Spielleitung informiert werden. 
e) Das Spiel kann in Absprache mit der MF der gegnerischen Mannschaft auf den 30. Juni 2024 verlegt 

werden, allerdings muss die Verlegung von der Spielleitung genehmigt werden. 
 
 
2. Da Hannah Hammer mit der MF der gegnerischen Mannschaft keine Einigung über eine Spielverlegung 

erzielen konnte, muss ihre Mannschaft am Sonntag, den 05. Mai 2024, antreten. Mit Mühe hat sie 
sechs Spielerinnen zusammen bekommen. Seit 7:00 Uhr regnet es bereits ununterbrochen und die 
Plätze stehen komplett unter Wasser. Angesetzter Spielbeginn ist 9:00 Uhr. Laut Deutschem 
Wetterdienst und wetter.de ist für circa 12:00 Uhr Besserung in Sicht. Um 8:30 Uhr ruft die 
gegnerische MF an und möchte wissen, ob ihre Mannschaft anreisen soll, da es bei ihnen auch regnet. 
Welche regelkonformen Möglichkeiten geben Sie Hannah zum weiteren Ablauf des Spieltages mit auf 
den Weg? 
a) Die gegnerische Mannschaft soll zu Hause bleiben. Das wird heute eh nichts mehr und nachmittags 

hat keiner mehr Zeit zu spielen. 
b) Das Spiel muss direkt auf den nächsten Sonntag verschoben werden. Für diesen Tag ist besseres 

Wetter angesagt. 
c) Die gegnerische Mannschaft muss kommen. Eine Wartezeit von zwei Stunden ist einzuhalten. 
d) Die gegnerische Mannschaft muss kommen. Wenn es bis 10:00 Uhr nicht aufgehört hat zu regnen, 

soll sie wieder nach Hause fahren. 
e) Die gegnerische Mannschaft soll kommen. Wenn es weiterregnet, können die Spielerinnen noch 

gemütlich einen Aperol Spritz trinken und die Spiele einfach untereinander aufteilen, dass jede 
Mannschaft zufrieden ist. Es muss ja keiner wissen, dass die Begegnung nicht ausgetragen worden 
ist. 

f) Es kann telefonisch zwischen den beiden Mannschaftsführerinnen vereinbart werden, dass der 
Spielbeginn einvernehmlich auf 12:00 Uhr am gleichen Tag verlegt wird. 
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3. Leider trat die angekündigte Wetterbesserung am Sonntag, den 05. Mai 2024 nicht ein und das Spiel 
wurde auf den 02. Juni 2024 verschoben. Die Einzelspielerinnen wurden allerdings am 05.05.2024 
bereits unter der Annahme in den Spielbericht eingetragen, dass an diesem Tag noch gespielt werden 
könnte. Die Gastmannschaft, die am 05.05.2024 nur mit vier Spielerinnen hätte antreten können, ist 
dankbar für die Verlegung. Am angesetzten Nachholtermin ist die Gastmannschaft nun mit sechs 
anderen Spielerinnen der Meldeliste angereist, da die vier ursprünglich in den Spielbericht 
eingetragenen Spielerinnen privat verhindert sind. Die MF der Gastmannschaft möchte die 
Einzelaufstellung neu machen und diese anderen Spielerinnen eintragen, da vor zwei Wochen kein 
Aufschlag erfolgt war. Hannah Hammer hält dies für nicht regelkonform und verlangt, dass die bereits 
eingetragenen Spielerinnen antreten oder, falls abwesend, die Spiele als verloren für die 
Gastmannschaft gewertet werden sollen. Welche Forderung ist zulässig? 
a) Da die Einzelaufstellung am ursprünglichen Spieltermin eingetragen wurde, kann keine Änderung 

mehr vorgenommen werden. Da die vier eingetragenen Spielerinnen am Nachholspieltag nicht 
antreten können, zählen alle vier Einzel als verloren für die Gastmannschaft. 

b) Da kein erster Aufschlag erfolgt ist und kein Einzel kampflos abgegeben wurde, dürfen für die 
Gastmannschaft auch andere Spielerinnen antreten als im ursprünglichen Spielbericht eingetragen 
waren. 

 
 
4. Nach Ihrer Entscheidung, ob die vier Spielerinnen vom ursprünglichen Spieltermin wieder antreten 

müssen oder nicht, fordert die MF der Gastmannschaft, dass auch die Positionen fünf und sechs im 
Einzel mit Spielerinnen besetzt werden sollen. Obwohl am 05.05.2024 nur vier Spielerinnen 
eingetragen werden konnten, stehen dieses Mal sechs Spielerinnen vor Ort zur Verfügung. „Am 05. 
Mai 2024 ist doch noch kein erster Aufschlag in irgendeinem Einzel erfolgt“, argumentiert die MF der 
Gastmannschaft. „Der Spieltag wurde somit nicht begonnen und die Einzelaufstellung darf mit zwei 
zusätzlichen Spielerinnen ergänzt werden. Ist diese Forderung zulässig? 
a) Ja. Gemäß den Wettspielbestimmungen des BTV dürfen unvollständige Mannschaften am 

Nachholspieltag vollständig antreten, sofern kein erster Aufschlag erfolgt ist. Die Tatsache, dass die 
Aufstellungen bereits im Spielbericht eingetragen wurden, spielt dabei keine Rolle. 

b) Nein. Sollte die Gastmannschaft am ursprünglichen Spieltag unvollständig angetreten sein, darf sie 
am Nachholspieltag im Einzel auch nur mit der gleichen Anzahl Spielerinnen wieder antreten (vier 
Spielerinnen). Hierbei ist es unerheblich, ob der Spielberichtsbogen ausgefüllt wurde oder nicht. 

 
 
5. Nachdem nun alle Unklarheiten beseitigt werden konnten, wird am 02.06.2024 endlich Tennis 

gespielt. Hannah Hammer hat gerade den Ball für ihren zweiten Aufschlag in die Luft geworfen, da 
rollt ein Ball vom Nebenplatz quer über das Spielfeld. Hannah sieht dies aus dem Augenwinkel und 
lässt den Ball fallen. Sie möchte, dass der komplette Punkt wiederholt wird. Ihre Gegnerin ist der 
Ansicht, dass ihr nur eine Wiederholung des 2. Aufschlags zusteht. Sie werden als OSR auf den Platz 
gerufen. Ihnen gegenüber sind sich beide Spielerinnen darüber einig, dass Hannah den Ball bereits 
hochgeworfen hat, als der andere Ball ins Feld gerollt ist. 
a) Der komplette Punkt wird wiederholt. Es geht mit 1. Aufschlag weiter. 
b) Nur der zweite Aufschlag wird wiederholt. 
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6. Es ist Heimspieltag am Samstag, den 22. Juni 2024. Um 12:25 Uhr (Spielbeginn ist 13:00 Uhr) brennt 
die Sonne vom Himmel mit knapp 40 Grad im Schatten. Da fällt Hannah Hammer ein, die 
Hitzeregelung in Anspruch zu nehmen. Alle Mannschaftskolleginnen sind schon auf der Anlage. Sie 
sind sich schnell einig der gegnerischen Mannschaft mitzuteilen, dass die Hitzeregelung zur 
Anwendung kommt. Sie werden als zuständiger OSR gefragt, was in Bezug auf die Hitzeregelung 
zulässig ist, und geben folgende regelkonforme Antwort: 
a) Das ist in Ordnung. Jede der beiden Mannschaften kann ab einer Temperatur von 34 Grad auf der 

Anlage die Gegnerinnen wieder nach Hause schicken. 
b) Das ist nicht in Ordnung, denn das hätte man unter Beachtung der BTV-Handlungsanweisung zur 

Hitzeregelung laut § 20 Ziffer 5 der BTV-WSB einen Tag vorher bis abends um 20:00 Uhr der 
gegnerischen Mannschaft telefonisch mitteilen müssen. 

c) Das ist nicht in Ordnung, denn das hätte man unter Beachtung der BTV-Handlungsanweisung zur 
Hitzeregelung laut § 20 Ziffer 5 der BTV-WSB einen Tag vorher bis abends um 20:00 Uhr der 
gegnerischen Mannschaft und der Sportaufsicht schriftlich per E-Mail mitteilen müssen. 

d) Das ist nicht in Ordnung, denn das hätte man unter Beachtung der BTV-Handlungsanweisung zur 
Hitzeregelung laut § 20 Ziffer 5 der BTV-WSB einen Tag vorher bis spätestens 14:00 Uhr der 
gegnerischen MF, dem Sportwart der Gegnerinnen und der Sportaufsicht schriftlich per E-Mail 
mitteilen müssen. 

e) Das ist nicht in Ordnung, denn das hätte man unter Beachtung der BTV-Handlungsanweisung zur 
Hitzeregelung laut § 20 Ziffer 5 der BTV-WSB einen Tag vorher bis spätestens 14:00 Uhr nur der 
Sportaufsicht schriftlich per E-Mail mitteilen müssen. 

f) Das ist in Ordnung, aber man muss die Temperatur auf dem Platz erst mal richtig messen. Die 
Temperatur muss mit einer Nachkommastelle mit einem durch den BTV zur Verfügung gestellten 
Messstab genau um 13:00 Uhr am Platz gemessen werden. 

 
 
7. Am letzten Spieltag trifft die Mannschaft von Hannah Hammer auf die ebenfalls noch ungeschlagenen 

Damen der Tennisfreunde Haudaneben. Sie stellen sich als OSR für diesen Aufstiegskrimi zur 
Verfügung. Im 2. Einzel findet zu Beginn des zweiten Satzes ein Ball den Weg in den angrenzenden 
Fluss. Beide Spielerinnen sind sich einig, diesen Ball ersetzen zu lassen und beauftragen Sie für Ersatz 
zu sorgen. 
a) Die Partie muss mit zwei Bällen fortgesetzt werden. 
b) Der Ball ist umgehend durch einen neuen Ball zu ersetzen. 
c) Der Ball ist umgehend durch einen gebrauchten Ball gleichen Abnutzungsgrads zu ersetzen. 

 
 
8. Sie können leider keinen gebrauchten Ball auftreiben. Mannschaftsführerin Hannah Hammer schlägt 

vor stattdessen einen neuen Spielball ins Spiel zu bringen. Die Gegnerin lehnt dies vehement ab und 
stellt stattdessen einen ihrer Bälle zur Verfügung. Es handelt sich um einen regelkonformen BTV 2.0-
Ball, der zuvor nur beim mannschaftsinternen Einspielen benutzt worden ist. Was antworten Sie als 
OSR den beiden Kontrahentinnen: 
a) Es ist der neue Ball ins Spiel zu bringen, da der Heimverein für das Stellen der Bälle zuständig ist. 
b) Bei Uneinigkeit muss die Partie mit zwei Bällen fortgesetzt werden. 
c) Es ist ein gebrauchter Ball mit ähnlicher Abnutzung als Ersatz heranzuziehen, unabhängig davon, wer 

diesen stellt. 
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9. Das Top-Einzel zwischen Hannah Hammer und Franziska Flink erfordert Ihre ganze Aufmerksamkeit. 
Mitte des ersten Satzes entscheidet Hannah Hammer einen langen Ballwechsel für sich. Einige 
Sekunden nach dem Ballwechsel bemerkt ihre Gegnerin, dass der Dämpfer von Hannah auf ihrer 
Spielfeldseite liegt. Der Dämpfer muss wohl während des Ballwechsels dorthin geflogen sein. 
Franziska Flink beansprucht deshalb den Punkt für sich. Sie werden als OSR hinzugerufen. Was 
entscheiden Sie? 
a) Da der Dämpfer von Hannah während des Ballwechsels ins Feld der Gegnerin geflogen sein muss, 

gewinnt die Gegnerin den Punkt. 
b) Da der Dämpfer von Hannah während des Ballwechsels ins Feld der Gegnerin geflogen sein muss, 

muss der Punkt wiederholt werden. 
c) Nach dem Ballwechsel kann Franziska den Punkt nicht mehr für sich beanspruchen. Der gespielte 

Punkt zählt. 
 
 
10. Sie werden als OSR für eine Diskussion über den Spielstand auf den Platz gerufen. Hannah als 

Aufschlägerin ist sich sicher, dass es 30:15 steht. Franziska ist hingegen überzeugt, dass der korrekte 
Spielstand 15:15 lautet. Über die Anzahl der im Aufschlagsspiel gespielten Punkte werden sich die 
beiden Spielerinnen auch auf Ihre Nachfrage hin nicht einig. Einigkeit besteht nur darin, dass Hannah 
den ersten Punkt gewonnen hat. Welche Entscheidung treffen Sie? 
a) Da sich die beiden Spielerinnen nicht mal über die Anzahl der gespielten Punkte einig sind, muss das 

komplette Aufschlagsspiel wiederholt werden. 
b) Weil die Aufschlägerin den Spielstand laut mitzählen sollte, gilt der von ihr genannte Spielstand. Es 

geht bei 30:15 weiter. 
c) Die beiden Spielerinnen sind sich nur darüber einig, dass die Aufschlägerin den ersten Punkt 

gewonnen hat. Deshalb geht es bei 15:0 weiter. 
d) Weil beide Spielerinnen der Gegnerin aufgrund der genannten Spielstände einen Punkt zugestehen, 

geht es bei 15:15 weiter. 
 
 
11. Ende des zweiten Satzes kommt es zu einem langen Ballwechsel, in dessen Verlauf Hannah Hammer 

den Ball nicht richtig trifft. Der Ball landet kurz hinter dem Netz auf dem Spielfeld von Franziska Flink. 
Franziska versucht mit einem energischen Sprint den Ball zu erreichen und rutscht dabei, während der 
Ballwechsel weitergeht in den Bereich des Netzes zwischen Einzelstütze und Netzpfosten. Sie berührt 
mit ihrem Schuh in diesem Bereich ganz leicht das Netz. Was passiert? 
a) Der Ballwechsel geht weiter, da das Netz zwischen Einzelstütze und Netzpfosten berührt wurde. 
b) Der Ballwechsel ist beendet und Hannah Hammer gewinnt den Punkt, da das Netz zwischen 

Einzelstütze und Netzpfosten berührt wurde. 
 
 
12. Was passiert, wenn Franziska Flink beim Vorlaufen an das Netz nicht zwischen die Einzelstütze und 

den Netzpfosten, sondern in den Bereich zwischen den beiden Einzelstützen rutscht und das Netz 
berührt? 
a) Der Ballwechsel geht weiter, da das Netz zwischen den Einzelstützen berührt wurde. 
b) Der Ballwechsel ist beendet und Hannah Hammer gewinnt den Punkt, da das Netz zwischen den 

Einzelstützen berührt wurde. 


